
IGOR SAAVEDRA:

PREMIO

NACIONAL DE

CIENCIAS 1981

Ni la maxima distincion que entrega el pais a

quienes se han destacado por su amplia y ejern
plarizadora labor en bien del desarrollo cultural y
cientifico de la nacion, ha logrado cambiar a un

hombre, cuya sencillez, autenticidad e integridad,
estan sobre toda prueba ... Ese hombre no es otro

que Igor Saavedra, ingeniero, profesor e investiga
dor cientifico, que tiene entre otros meritos, el de
haber sido uno de los pioneros del desarrollo de la

investigaci6n en la Fisica y, en general, en las cien
cias.

Coma el ano 1957 cuando ingreso a la Universi
dad de Manchester, Inglaterra, a fin de doctorarse
en Ffsica Teorica, luego de haberse titulado de

Ingeniero Civil Electricista en nuestra Facultad. En

1959 recibi6 su Doctorado y tuvo la oportunidad
de radicarse en Gran Bretaiia, donde sin duda haria
una carrera prornisoria. Trabajo junto al que hace

algunos anos obtuvo el Premio N6bel de Fisica,
Abdus Salam, quien 10 insto a no regresar a Chile.
En ese entonces, en nuestro pais practicarnente no

habra interes por desarrollar las ciencias. Pese a
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saberlo, decidio venir: "Era un asunto de concien

cia", dice constantemente.

A su regreso, estaba como Rector de nuestra

Universidad, Juan Gomez MilIas, otro destacado

intelectual, que si bien era un humanist a nato,
tenia y comprendia la necesidad urgente de

implantar el desarrollo de la investigacion cient ifi
ca en el pais, herramienta basica para lograr un

desarrollo nacional, no tan solo en el plano cul

tural, sino que en el econornico y social.
Los cornienzos fueron duros ... Pero con perse

verancia, casi sin recursos, se logro paso a paso un

resultado, un avance. En ese entonces, los invest i

gadores cientificos, especialmente los de F [sica,
constituian un grupo muy pequeno. Chile cuenta

ahora, con un numero apreciable de elias, recono

cidos internacionalmente.

Quizas, esa sea una de las acciones mas irnpor
tantes que distinguen a Igor Saavedra; haber for
mado de la nada a un grupo de profesionales de

gran nivel y de haber contribuido, con su teson, al
desarrollo cientifico del pais.
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Ministro de Educacion, Alfredo Prieto,
destaco los meritos del profcsor Saavedra.

Este ano ha sido uno de aquellos que los acade
micos de est a Facultad no olvidaran facilrnente. Se
ha distinguido al profesor Igor Saavedra en dos

oportunidades. Primero, el Instituto de Ingenieros
de Chile, con el Premio Ramon Salas Edwards y
recientemente, ha recibido el maximo galardon
que se otorga en el pais: el Premio Nacional de
Ciencias 1981.

EI Decano de nuestra Facultad, Claudio Angui
ta Caceres, sintetizo con sus palabras el sentir de
n uestra comunidad, tanto academics como de
alumnos y administrativos :

"EI Premio Nacional de Ciencias que ha sido

otorgado al Doctor Igor Saavedra es muy mereci
do. Realmente creo que el galardonado ha hecho

por la ensefianza de Ia F isica y su investigacion en

el pais, 10 que muy pocos pueden decir en otras

disciplinas cientificas".
"EI Doctor Saavedra ha sido un real pilar para

la Fisica del pais, adernas de ser un hombre que
tiene las ideas muy c1aras tanto en investigacion

como en 10 que debe SCI' la enseiianza universitaria

y, en deflnitiva en 10 que debe ser la Universidad".
Claudio Anguita manifesto que a la Facultad le

halaga que nuestro pais sea capaz de rcconocer los
talentos que ticne. Agrcgo, por ultimo que "la
ciencia y la ingenieria 10 nccesi tan".

EI irnpacto de esta designacion sobrepaso los
hrnites de nuestra Facultad. Los medius de cOJnU

nicacion nacionales dieron gran enfasis a [a deno
minacion de Igor Saavedra. Casi se podr ia decir

que nunca una persona de ciencia fue tan asediada

por la prensa y medios audiovisua[es. E[ ciudadano
comun tuvo la oportunidad de conocer la labor de
un hombre que ha dedicado su vida al progreso de
la investigacion cientifica y a la Universidad.

En las siguientes lmeas, NOTICIAS sinteliza 10

publicado en los medios in.formativos acerca del
Prernio Nacional de Ciencias 198 I .

Comencernos ...

AI dia siguiente de haber sido otorgado e[

Premio, el Mercurio publico en forma destacada
una cronica en [a cual se informaba acerca de las

primeras declaraciones del galardonado.

PREMIOS

"Estey muy agradecido del jurado y a la vez

sorprendido. Este afio he recibido dos premios y
no tengo vocacion para ganador", fueron las pri
meras impresiones de Igor Saavedra al recibir a los

periodistas en su oficina de la Facultad de Ciencias
F isicas y Maternaticas de la Universidad de Chile,
don de trabaja y dicta c1ases desde hace varios afios,

Expreso que para el los premios son "un acci
dente del trabajo, no una meta en mi vida". Expli
c6 su posicion manifestando que ha pasado su vida
haciendo [0 que el ha querido y 10 que [e ha gusta
do hacer, por 10 cual estas distinciones vienen a ser

una redundancia.

DOS PARTES

Igor Saavedra, senalo que este Premio Nacional
no 10 dividira en dos partes: antes y despues de
recibirlo. "Me preocupa el que me institucionalice.

Siempre he hecho 10 que he querido hacer",
reitero.

"EI futuro del pais esta en la gente joven. Por
ello la ciencia debe ser desarrollada principalmente
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EI Decano,
Gaudio Anguita,
manifesto su

satisfaccion por fa
distincion otorgada
al doctor Saavedra.

por la juventud. Esa impresion la adquiri a los 25
alios cuando estuve en Inglaterra. Pense que mi

obligacion era preparar a la gente joven para lIegar
tan arriba como fuera posible. Lo ideal es que
lleguen a ser rnejores que sus profesores.

Asirnismo, senalo que la Fisica en Chile tiene

que desarrollarse al nivel mas alto posiblc. "La

ciencia en las naciones subdesarrolladas deben
estar al servicio del pais. No debe trabajarse en el
vacro: hay que estar inmerso en el contexto

social", dijo.
Saavedra expreso, ademas, que el papel de la

Universidad es multiple, como depositaria del
conocimiento universal, como colaboradora del
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Igor Saavedra, Prcmio Nacional de Ciencias.

conocimiento e instructora del mismo. En su labor

destac6 que se debe poner la ciencia al servicio del

pais. Precis6 que ", .Ia tarea de la Universidad no

depende de la cosa circunstancial".
Explic6 que, para el, la Fisica .....es una manera

de vivir". Asimismo expreso su admiracion por los

ftsicos Newton y Einstein, "; .los dos mas grandes
fisicos que han existido", opin6.

Posteriormente afiadio que, actualmente, se

encuentra efectuando trabajos de investigacion
acerca de que esta hecha la materia y cuales son

sus constituyentes basicos, Explico que ello corres

ponde a la teoria de la Crornodinarnica Cuantica.
Dfas despues, en su edicion dominical, el Mer

curio, 10 entrevist6 nuevamente :

"VOLVI A LA SELVA"

En su vida siempre aposto a las ciencias y hoy Ie
toc6 ganar, Por eso, al saber que hab ia mcrecido el
Premio Nacional de Ciencias 1981, sus alumnos de

la Facultad de Ingenieria de la Universidad de

Chile, 10 recibieron en el aula con un aplauso. EI
se volvi6 hacia ellos y socarronamente les dijo:
"No crean que hoy no les voy a hacer clases ...

"

Dificil es "hacerles goles" a su humildad.
Cuando la.pasion por las ciencias se apodera de

Igor Saavedra y desplaza su sonrisa de timidez,
comienza a reterirse a 10 que ha side su predica
incansable: la utilidad de las ciencias en Chile.

�Que cosas habria que hacer para desarrollar las
ciencias en Chile?

- Hay muchas cosas que hacer. Primero que
nada, un cambio de actitud tanto de la gente que
hace ciencia como de los que tienen poder para
decidir politicamente respecto de ella. Mayoritaria
mente, los hombres de ciencia en Chile tienen una

actitud adolescente. Piensan que basta con decir.

"Aqui estoy yo, que tengo un doctorado impor
tante", para que el pais le de todos los recursos.

Esta es una posicion ingenua. EI pais tiene much os

problemas urgentes y, por tanto, se debe crear una

conciencia social de la utilidad de la ciencia.

� Y de que puede servirle a un pais subdesarro
Ilado el desarrollo cientifico?

En primer lugar Ie sirve por una cuestion cul
tural. En este memento. a 20 anos del terrnino del

siglo XX, no hay pais que se pueda Hamar civiliza

do y que este aJ margen de el. Chile tiene que tener

gente que sepa 10 que pasa en el mundo, para 10

cual tiene que tener cientificos. Y eso no 10 digo
yo; 10 dicen hombres que han ganado el Premio
Nobel de Economia, asi que no es la invencion de
un cientifico.

En segundo lugar, vivimos en un mundo en que
la tecnologia evoluciona a una tremenda velocidad.
Para seleccionar tecnologia hay que tener personas
preparadas para hacerlo; de 10 contrario, podemos
quedar en manos de vendedores y oportunistas.
Por eso en la Facultad de Ingenieria, pongo mi

ernpeno en ensefiarle a los rnuchachos, que seran

ingenieros de primera linea en 10 arios mas, las
ciencias basicas que les permitan cntender la tecno

logra que va a existir en ese momento y que toda

via no se ha illventado , de manera que no POdClllOS
ensefiarsela ahora. Seria bueno que este problema
10 entendiera tambien el hombre de la calle. Por

ultimo, yo creo que no puede haber ciencia en un

pats subdesarrollado mientras no haya una deci
sion politica de hacerlo, ya que es una decision

que significa establecer prioridades: el pa is neccsi-
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ta tecnologia y ciencia en alguna proporcion y
varnos a poner determinado esfuerzo nacional en

eso.

i.Que opina de los actuales programas de ense

nanza secunda ria en el area cient ifica?
Ln la actualidad, esta ensenanza crea antipa

t ia en el muchacho por la cosa cient (fica. EI joven
de 15 anos esta viviendo en un mundo tecnologico
de alta fidelidad; la enserianza secundaria deberia
mostrar como funcionan las cosas, que principios
hay detras de tudo eso. Pienso que los programas
actuales, con todo el respeto que me merecen, no

sirven para nada.
Uno de Ius requisitos del premio se refiere a la

necesidad de que la persona escogida haya genera
do una escuela en torno suyo. i.Cual es su

experiencia?
- Cuandu yo volvi de Londres, donde era ayu

dante de un cient ifico que luego obtuvo el Premio
Nobel de Fisica, 10 hice porque sent (una responsa-

Igor Saavedra afirma
que los cientificos
debcn buscar los
verdaderos problemas
de Chile y solucionarlos

bilidad moral con el pa is. Al lIegar aca el cambia
fue tan abrupto como es posible de imaginar:
habra decidido volver a la selva virgen. Estaba solo,

completamente solo. Sin embargo, hoy hay mas de

40 fisicos teoricos desparramados en Chile, cuyo

trabajo es del mas alto nivel. Muchos de ellos
fueron discrpulos mios. Toda mi vida he heche 10

posible porque mis alumnos sean mejores que)' o.

Para eso volvi' y 10 he logrado ampliamente. Ellos
saben mucho mas que yo ...

i.Resulta importante, entonces que cxista en las
universidades cierta continuidad en la forrnacion y
una relacion de rnaestro-discipulo?

- Ese es el juego esencial de la universidad. Si
no se da eso que usted menciona, no hay universi

dad. Ese es el problema que sufren nuestras casas

de estudio desde 1968 para adelante. Hubo epocas
en las que uno arriesgaba 13 vida, literalmente. al
hacer clases. Yo tuve que salir de la Facultad mas
de una vez con los brazos en alto rodeado de suje-
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tos que Uevaban palas aflladas, por el solo hecho
de encontrarme dictando una catedra, Hoy existe
una violencia de orden moral. Esto significa que las
normas esenciales de convivencia son pasadas a lie
var. Ocurre y hay que remediarlo. Ahora la tarea

esencial es tener buenas personas dentro de la uni
versidad y preservarlas.

i,Es partidario, pues, de la carrera acadernica?
- Si. Nosotros como Academia de Ciencias, se

10 planteamos al Ministro a comienzos de afio,

Actualmente formo parte de la cornision que
nombro eI rector de la Universidad de Chile para
estudiar el problema y proponer un reglamento.

HOMBRE Y CIENCIA

i,Que opina de la participacion de cientificos en

la construcci6n de armas?
Me repugna absolutamente por cuestion de

principios. La guerra me resulta repugnante y el
uso que se ha hecho de la f{sica nuclear es tragico
y doloroso, He tenido la oportunidad de trabajar

Igor Saavedra reitero fa

necesidad del desarrollo

de fa ciencia.

en proyectos de guerra en los Estados Unidos y,

pese a los excelcntes honorarios que me ofrc

cieron, no dude en rechazarlo.

i,CuaJ es el descubrimiento mas espectacular de
la fisica en los ultimos 20 aftos?

Varios; dificilmente podria establecer una

jerarquia. En la fisica de la particula 10 mas sobre
saliente es esta idea de que los constituyentes basi
cos son los quarks, una familia de quarks que se

entiende mas 0 menos bien como funciona. Es
maravilloso. Otra cosa notable es el hecho de que
la historia del universo como totalidad se empieza
a entender tanto en su origen como en los posibles
destinos, gracias a un descubrimiento hecho en

1965.

i,CuaJes son esos posibles fines?
- EI universo, que partie de una explosion, se

expande desde hace 15 mil anos. Un posible final

que se siga expandiendo indefinidamente; a eso

podriamos Hamar muerte por frio. Todas las

galaxias paulatinamente se alejarian unas de otras

y se apagarian. EI otro final posible es que lIegado
cierto tamafio del universo, la masa frene la expan
sion y este vuelva al estado inicial.

LA SEGUNDA

EI 3 de scptiernbre la Segunda publico una

amplia entrevista hecha al Premio Nacional de
Ciencias 1981, en el edificio vacio de la Facultad
de Ingeniena a la hora en que todo el resto de la
ciudad duermc y el estudia ...

Era la unica luz prendida que habra en el
inmenso edificio, cuando la Segunda, llego para
conversar con este hombre al que sus "pares" defi
nen como genial y que para los legos constituye la

"rara avis" de un sabio que habla un idioma que
cualquiera entiende. Que es sobre todo simpatico,
"nino terrible" y que no viola su norma de hacer
10 que quiere, cuando quicre ...

"La ciencia es necesaria para ser pais indepen
diente"

* Cree que el Estado no solo debe aportar
dinero, sino tarnbien encauzar la investigacion
hacia las areas mas interesantes para el desarrollo.
* Propane creacion de un fondo nacional que se

asigne a los proyectos con mejores calificaciones.



* Argumentos para convencer al Ministro de
Hacienda.

Preciso -como fisico que es- Ie carga que la

gente exagere y diga que la ciencia esta pasando
actualmente por su peor momenta en Chile.

"Yo no puedo estar de acuerdo con una cosa

asi. Porque yo se 10 que es tener que pasar por arri
ba de las rejas en una Facultad "tomada" y abrir

me camino entre sujetos armados con fierros.

"Cornprendo que resulta ingrato seguir oyendo
hoy dia que la ciencia no es necesaria, pero eso no

es algo novedoso. Siempre se han dicho las mismas
cosas: que si se necesita algo de ciencia, se compra;
que si se necesita algo de tecnologra, se compra.
Esos son errores, y uno esperarfa que con un

poquito de vision de futuro independiente de este

pais, la gente que 10 maneja fuera capaz de enten

der el valor de la ciencia".

"NO ESCUCHAN A CHICAGO"

iCon que argumentos cree usted que se podrfa
conveneer al Ministro de Hacienda que es necesario

para un pais subdesarrollado invertir en ciencia y

que no resulta mas barato y rentable importar la

tecnologia?
- Podnamos tratar de que el les crea a los eco

nomistas que han ganado premios Nobel, como

Gunnar Myrdall. El, hace muchos afios, escribio un

libro en que discute estos temas y dice que la unica

ventaja de los parses subdesarrollados es poder usar

la tecnologia que tienen los paises desarrollados

para su rapido crecimiento. Pero -agrega hay
una condicion indispensable para que eso se de;
que haya ciencia propia en el pais. Porque, de otra

mancra, nu se puede entender la tecnologia, no se

la pucde ada ptar a las necesidades. Si estos senores

hubicran escuchado bien las clases de Chicago, ten

drran mas clara la pelicula.

i,CUANTA PLATA NECESITA LA CIENCIA?

Cuando se habla de estimular a la ciencia, de
10 que se trata es de darle fondos.

i,Prohlema de cuanta plata es este?

Tan solo lc dare un ejernplo, en Argentina
hay un presupuesto para las ciencias de 50 millo
ncs de dolares que es el aporte estatal. Y hay en

cse pais un interesante desarrollo de la ciencia.
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CIENCIA UTIL

- A veces quienes otorgan esos presupuestos
piensan, con algo de razon, que los cientfficos se

dedican a estudios algo inutiles, incluso para su

propio lucirniento...

- De acuerdo. Por eso yo pienso en la forma
cion de un Fondo NacionaJ para la Ciericia en cuya

asignacion el Estado tenga una participacion y que
estimule tarnbien la interaccion entre la ciencia y
la tecnologia.

"EI mecanismo debe consistir en que el gobier
no tenga un fondo que distribuya de acuerdo a los

proyectos de investigacion. Estos los presentan los
cientfficos y son estudiados, analizados, jerarquiza
dos, por otros cientfficos que no tienen por que
ser chilenos. Se asignan puntajes a los diferentes

proyectos, se les ordena y se corta la lista donde se

acaba la plata".
EI Estado puede separar una parte de su fondo

y des tina rio a determinadas areas que en un

momenta Ie interese estimular 0 desviar la preocu
paci6n cientifica hacia temas de especial irnportan
cia nacional.

NO MATEMOS A LA GALLINA

i,Y en que consiste el peligro de que un pais no

desarroUe las ciencias? Por ejemplo, a Chile ide
que manera podna afectarle?

- Es evidente que el desarrollo de las exporta
ciones no tradicionales, que en su mayoria perte
necen al area agropecuaria, y sus exitos se deben
no s610 a la polttica economica, sino a que exist ian

productos agricolas que exportar. Y eso se debe aJ

trabajo de institutos como el INIA y otros. Eso es

producto del trabajo de quince 0 mas anos.

Y si se deja hacer =cosa que esta pasando- es

como matar a la gallina de los huevos de oro. Para

estar en el mercado internacional hay que estar en

los mejores niveles de competitividad adonde los
adelantos tecnologicos llevan. De repente no

vamos a poder seguir compitiendo; y no va a que
dar mas que importar manzanas para exportarlas.

LA UNIVERSIDAD NO ES PROBLEMA
RESUELTO

Durante todo el ano pasado, Igor Saavedra fue

figura de primer plano, cuando se debatio el asunto
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universitario. Fue muy critico hacia el estado
actual de las universidades. Su principal preocupa
cion: la libertad acadernica.

LO QUE VALE SON LAS PERSONAS

- Hoy ya tenemos una nueva ley para las Uni
versidades. �Estima usted que con ella se acabaron
los problemas?

- Yo creo que las universidades valen por las

personas que tienen adentro, no por las leyes. Yo
nunca en mi vida he llegado a una Universidad

pidiendo el reglamento, sino preguntando quien
trabaja alli. De manera que el problema fundamen
tal no son las leyes, sino que las personas propia
mente universitarias sigan estando en la Universi
dad y tengan mucho que hacer y decir. Eso es un

problema no resuelto, no tocado, ni a favor ni en

contra. La ley es una normativa que va a 10 nor

mal, pero no toea 10 esencial del problema de la
universidad.

LA FORMULA

Cuenta que en la Academia de Ciencias se ha
estudiado este tema. A1 parecer, 10 habrian hecho
a instancias de algunos personeros de gobierno.
Eso, Igor Saavedra 10 insirnia, no 10 confiesa. En

todo caso, llegaron a la siguiente formula;
"Instaurar en el interior de todas las universida

des un sistema de jerarquizacion de la cosa acade
mica que perrnita decir quienes son los academicos

de la mas alta jerarqufa y de ahf, para abajo, hasta
los aprendices... Eso 10 pueden decir solo los

propios acadernicos.
Entonces se sabe quienes son realmente univer

sitarios".
"Y una vez que esa gente esta distinguida, hay

que preservarlas, por 10 que esa gente debe tener

cargos permanentes, que solo se pueden perder por
juicio de sus pares, por gente de la misma categorfa
o de la categoria superior.

Asegura:
"Yo he visto como Presidente de la Academia

reacciones bastante favorables por parte de Rec
tores de Universidades, Al parecer, mandamos este

documento en el momento en que el problema
estaba siendo entendido en las universidades. En el
caso de la Universidad de Chile yo se que se ha
estado trabajando en eso; luego, se ve un progreso.

LA TERCERA

Tambien este matutino, en su edicion dominical

publica una extensa entrevista realizada a Igor
Saavedra.

"ESTAR VIVO"

�Cuesta estar vivo?
- Cuesta, cuesta. Hacer ciencia es un proceso

lento, ahora quizas cueste menos que. antes, pero
se necesita de una tradici6n cultural. Pero si mira

mos hacia atras, uno se da cuenta que las cosas han
cambiado para bien. Cuando volvf de Inglaterra, al
comienzo de los afios 60, se discutia si la Universi
dad debia hacer ciencia. Era un tema de debate.
Ahora ya nadie 10 discute. Esta aceptado. Se soste

rna que en la Universidad solo habia que ensefiar.
La Universidad que yo conocf como alumno en los
afios 50 era eso. Venian los profesores de su

ernpleo habitual, hacian su clase, una buena clase, y
se iban. A 10 sumo habra uno 0 dos con jornada
completa. Lo que ahora se ha hecho es labor de
toda una generacion, porque nos toco en gracia.
Fue la epoca en que era rector Juan Gomez MilIas,
y echo a andar la Ciencia. Fue todo un grupo de

gente que carnbio esta Facultad.

�Para que se hace Ffsica en Chile y que futuro
tiene?

- Son dos preguntas. La primera, �para que se

hace? Porque es un imperativo cultural. Si este

pais va a estar "vivo" tiene que tener gente que
sepa que es la ciencia. Si no, caemos en los anal fa
betos que saben leer y escribir. Y, Chile se rnerece

mas que eso.

Asociado a la Fisica hay un avance muy rapido
de la tecnologia y no podemos contentarnos con

comprar tecnologia, hay que saber entenderla

aunque sea para comprarla por catalogo. Pero no

es solo eso. Tenemos que encontrar, buscar los ver

daderos problemas de Chile, y resolverlos. Enton

ces su pregunta debiera ser al reves i,podcmos dar

nos el lujo de no hacer ciencia?
- En cuanto al futuro, es una empresa de largo

aliento. La Fisica ha avanzado espectacularmente
desde el 62 adelante. y seguira progresando. Eso

no significa que no haya problemas para hacer
Frsica en Chile. Pero aqui al frente tcngo una frasc

que pertenece a uno de los Kennedy ascsinados, es

de Robert.
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EI doctor Saavedra
dicta una

close de Fisica.

COMPROMISO PERSONAL Y creo que en la ultima frase esta la clave, en

el compromiso personal.
Y dice ...

"EI futuro no pertenece a aquellos que estan con

tentos como hoy dia. Pertenecera a aquellos capa

ces de mezclar pasion, razon y coraje en un com

promise personal".

DOBLE MISION

� Y usted no se tienta a dejar la docencia y dedi
carse s610 a la investigacion, por ejemplo?
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- No, no me tiento. La mision de la Universi
dad es doble. Si solo se hace investigacion no se es

universitario. Porque hay que colaborar para for
mar generaciones mejores que uno. Los que hace
mos Fisica tenemos la suerte de contribuir con el

pais para hacerlo grande. Esta idea no es nueva.

Pertenece a don Andres Bello, que era un hombre

genial y adelantado a su epoca,
i,Cree usted que la tecnologia esta provocando

un cambio de era y que va dejando arras la revolu
cion industrial para fonnar una nueva sociedad?

- Creo que va a seguir progresando cada vez

a mas velocidad. La historia de la ciencia se ha
hecho en estos ultimos afios. En cuanto al cambio

tecnol6gico, en si no es bueno ni malo, depende
del contenido moral en que este inmerso. Lo que
noto en Chile es una tremenda inercia en los planes
de estudio. La reforma educacional debe integrar a

la ciencia con las humanidades y a nivel de ense

fianza secundaria. Y 10 que yo yeo es un quedarse
en el detalle.

i, Y en que moral debe estar inmersa la tecnolo

gia?
Dificil dar una respuesta categorica. No tengo la

necesaria arrogancia para darsela.

i,CuciI puede ser la gran crisis del futuro, de

Occidente, energetica, una tercera guerra?
- Hay gente que Ie gusta hablar de crisis cuan

do la vida es una constante crisis. Se abusa de la

palabra. Por ejemplo, la crisis energetica, es crisis

pero del petroleo. Y ahf surge el papel de los cien

tfficos en Chile para descubrir hasta don de pode
mos depender del petroleo y dar soluciones a esca

las distintas; energia electrica, solar, viento, etc. Y
entonces tal vez no hay tal crisis. En cuanto a la
tercera guerra, la hemos vivido durante los ultimos
40 afios. La gente ignora que en el mundo hay
capacidad instalada para destruir el planeta muchas
veces. Cada uno estamos sentados en toneladas de
TNT. Y no se dan cuenta ...

Y asi, NOTICIAS ha presentado parte de las
muchas entrevistas que los medios informativos del

pais hicieron al Doctor Igor Saavedra, Premio
Nacional de Ciencias 198 I .




